

Precios de suscripcion.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos. Atrasado QUINCE céntimos.

Puntos de suscripcion

PAMPLONA

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25 FUERA DE PAMPLONA.

Por correspondencia ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correo

REDACCION Y ADMINISTRACION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

LAU-BURU.

Dios y Fueros.

ASUNTOS DEL DIA.

Sr. Director del LAU-BURU. Madrid 22 de Mayo de 1885.

¿Porqué de la reunion celebrada ayer tarde por los Sres. Sagasta Martos y Lopez Dominguez no resultó la armonía necesaria para consiliarse verdad la fusion de los elementos liberales de la monarquía? ¿Porqué si unos y otros hacen protestas de concordia y pareciendo animados de identicos fines, los resultados no responden á sus deseos? En política hay que tener muy presente aquello de que los fines justifican los medios y los que seguimos de cerca la marcha de los partidos, vemos muchas veces las causas de ciertos hechos á una distancia que aparentemente no lo estan.

A políticos muy experimentados he oido que si se encomendará á cada uno de los elementos de la fusion proyectada traducir en leyes los principios que sustenta y con cuya bandera va á la union, es seguro que no resultarian discrepancias en el fondo, porque todos profesan los mismos principios liberales democráticos. Pero al lado de esto va algo mas, que unas veces toma el aspecto de cuestion de procedimiento y otras de diferencias tan insignificantes que por su valor escaso nunca deberán salir á la superficie; aunque en realidad no exista mas que la lucha personal ó el deseo de que prevalezca el criterio de este ó del otro.

A la reunion del lunes asistieron otras eminencias de los fusionistas y de la izquierda y acaso tambien el Sr. Moret. Las corrientes parecen favorables á la concordia y se espera que en dicha reunion que den convenidos los términos en que ha de presentarse el nuevo partido.

Ha llamado la atencion que El Imparcial al ocuparse de la sesion de ayer tarde en el Congreso, dice que la lectura del proyecto de ley reconociendo á la reina Doña Isabel una carga de justicia de 250 mil pesetas anuales, es el aviso de alarma á la Funeraria para que prepare al actual gobierno un entierro de primera clase recordando lo que ocurrió al partido fusionista pocos dias despues de presentar este proyecto.

Algo se ha comentado en los círculos políticos el nombramiento del Sr. D. Fermín Lasala para el cargo de ministro plenipotenciario de España en Lisboa; y recordando lo que hace muy pocos dias decia el periódico ministerial El Noticiero acerca de los servicios de hombres importantes del partido conservador, entre ellos los directores de La Epoca y de El Estan-

darte, que noseles ha conferido cargo oficial alguno, se habla de si el Sr. Lasala es para el Sr. Cánovas la persona obligada, mientras otros son postergados; pero hay que reconocer apesar de cuanto se dice, que al comisionado régio en las provincias de Granada y Málaga le aboan las circunstancias de ser político sério, de mucho en tendimiento y que tiene prestados buenos servicios al partido conservador.

Secundando el criterio del Sr. Castelar respecto á que los izquierdistas no deben abandonar su bandera de sufragio con arreglo á la Constitucion de 1869, El Porvenir de hoy recuerda la rigidez del antiguo partido progresista que levantó alto su pabellon porque no quiso humillarse con transacciones vergonzosas, ó mas bien dicho, añade, con ignominiosas abdicaciones, prescindieron del poder y aceptaron todas las privaciones y la persecucion, muchos la emigracion ó el destierro algunos la muerte. Mejor morir que infamarse.

No deja de tener gracia el artículo que publica hoy El Noticiero titulado Bacillus virgula aplicando el procedimiento de inoculacion á los Sres. Martos, Sagasta y Lopez Dominguez, hasta realizarse la fusion.

La Gaceta publica el proyecto de ley de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército. Las variantes principales que el mismo introduce pueden concretarse á que las exenciones habran de resolverse en lo sucesivo antes del sorteo, á fin de evitar lo ocurrido en algun caso, que han resultado menor número de mozos hábiles para el servicio en un pueblo; que los asignados por el cupo; y tambien para que sea más equitativa la distribucion.

Los cupos serán por zonas para suprimir los sorteos de décimas y en lugar de sufrir cada mozo tres sorteos, el de número, el de Ultramar y el de batallon, en adelante uno solo decidirá en total la suerte. El servicio activo de Ultramar será de cuatro años, pero si una vez cumplidos se enganchara cualquier soldado por dos años más, al terminar estos podrá obtener la absoluta. Y la redencion del servicio activo se eleva á la suma de 2.000 pesetas.

Telegramas de París anuncian que á la una y media de esta tarde ha fallecido el poeta eminente Victor Hugo. Segun parece, en los últimos momentos el arzobispo de París participó á la familia del difunto que estaba dispuesto á prestar los auxilios espirituales; pero teniéndose en cuenta las ideas del célebre poeta se contestó negativamente.

Ha producido sensacion en la capital de nuestra vecina república que las Cámaras hayan votado un crédito extraordinario para hacer manifestaciones de luto nacional por la muerte de Victor Hugo; y se ha abierto una suscripcion á fin de erigir un monumento que perpetue su memoria.

Los Sres. Castelar, Carvajal, Labra y demás republicanos de primeras filas han telegrafado á la familia del difunto poeta, asociándose al dolor que experimentara por tan sensible pérdida.

En el Congreso á primera hora apoyó el Sr. Becerra Armesto una proposicion incidental que tendia á que se retirara el dictamen de la comision sobre reformas en la armada.

El Sr. Romero Robledo primero y luego el Sr. Moret se encargaron de demostrar al diputado ferrolano lo impropio de su paso y convencido de ello retiró la proposicion que hubiera sido desechada por grandísima mayoría.

Despues se entró en el debate señalado en la orden del dia.

En el Senado se discutió entre otras cosas sobre la angustiosa situacion económica de Cuba.

El Rey ha pasado el dia presenciando las experiencias hechas por los alumnos de la academia general militar en las inmediaciones de Algodor. Terminadas las maniobras se ha dirigido D. Alfonso á Aranjuez en cuyo real sitio permanecerá hasta el jueves próximo.

Los diputados republicanos reclaman el auxilio de los demócratas para combatir en las Cámaras el proyecto de concesion de una carga de justicia á la reina doña Isabel; pero como el ser demócratas y figurar hoy en la oposicion no les priva de su carácter de dinásticos, se han visto precisados á negar el concurso que se les pedia; y más todavia, porque el Sr. Sagasta en la visita que ha pocos dias hizo á la reina madre la prometió su apoyo en favor de la carga, que más bien que de gracia, dijo la consideraba de verdadera justicia.

El jefe del fusionismo designará á los Sres. Ferratges y Egulior para formar parte de la comision que ha de emitir dictámenes y el Sr. Lopez Dominguez, hará lo propio de otro individuo. Parece que con este motivo se habia hecho alguna indicacion al Sr. Balagner, y no será este el nombrado, por haber mostrado ciertos escrúpulos. Así al menos se decia esta tarde.

Esta madrugada se declaró un incendio en un local de la calle de los Estudios, donde existió un teatro económico y hoy

servia para bazar de muebles, tomando en pocos momentos tales proporciones que se propagó á las casas inmediatas y tambien al cuartel de la Guardia civil que linda por las espaldas.

Era imponente la gran columna de humo que se formó. Pronto se presentaron en el lugar del siniestro los mangueros de la villa con las bombas de incendios y durante mas de tres horas estuvieron haciendo grandes esfuerzos para localizar el voraz elemento.

Los efectos existentes en el bazar quedaron reducidos totalmente á cenizas y las casas inmediatas han sufrido muchos desperfectos.

Las bombas comenzaron á retirarse despues de las diez.

Ha sido resuelta satisfactoriamente la cuestion surgida entre los Sres. Marqués del Pazo de la Merced y Conde de Rascon. En el acta levantada por sus representantes se concretó; que el artículo de La Epoca que entendió ofensivo el Sr. Conde de Rascon y que creyó escrito por el Sr. Elduayen no tenía este último mas noticia que haberlo leído, siendo propio de la redaccion de aquel periódico, y que el señor Conde de Rascon declara á su vez que habiendo obrado bajo una impresion equivocada, retira las frases del comunicado que el señor Elduayen ha juzgado injuriosas.

Esta tarde ha visitado al Sr. ministro de Estado una comision del círculo de la Union mercantil, interesándole en el restablecimiento de las relaciones comerciales entre España é Inglaterra.

El Sr. Elduayen ha manifestado que no es suya la culpa sino de la situacion especial de la Gran Bretaña.

Suyo afectísimo.

El Corresponsal.

Conflicto anglo-ruso.

Hace ya bastante tiempo, desde que se inició la cuestion anglo-rusa y que la diplomacia se encargó del arreglo de la misma, puede decirse que se está jugando con ella al tira y afloja.

No pasa un dia sin que el telégrafo nos dé alguna noticia referente á ella, noticia que hoy es favorable á su pacífica terminacion y se desmiente mañana anunciando que surgen nuevas dificultades y recelos, presentando á la opinion pública de ambas naciones sobreexcitada y belicosa por extremo y anunciando que toda esperanza de paz debe desecharse.

XXI.

LA MADRE CIEGA.

Y sellaron los tres.

Matilde al separarse de Pablo, fué á buscar á Mme. Delsade en cuyo corazon encontraban un refugio sus penas. Pero no quiso revelar del nuevo peligro que se mecía sobre la familia, más que lo más indispensable, y fingió creer que Pablo era el que iba á batirse. Esta piadosa mentira le era tanto más penosa, cuanto que tenia el alma contristada de la inconcebible conducta de su marido. Entre aquellas tres mujeres, la madre, Matilde y Celina, hubo una escena de la más viva angustia, seguida del más triste silencio. Pero la viveza de carácter de la ciega, no tardó en dominar la situacion.

—De modo,—pensó—que mientras yo dormía, Pablo velaba y se preparaba á ese duelo... nos engañaba á todos... seguía esa provocacion que ayer le obligué á leer... Pero ese duelo es preciso impedirlo! Todo eso, solo sir-

(25) FOLLETIN DEL "LAU-BURU."

SECRETOS DE FAMILIA.

HISTORIA RECOGIDA POR JULIO LECOMTE. TRADUCIDA PARA EL «LAU-BURU.»

(Continuacion.)

—Pero, es muy tarde—dijo Delsade de un modo que dejaba ver la emocion de su secreta alegría,—os lo repito, os lo repito, á estas horas el conde de Lismore está ya avisado... —Pues reclamaré mis derechos, porque yo soy aquí el ofendido! Decís que ese hombre ignora mi conducta? podrá ser. Pero cuando

se vea provocado, lo entenderá todo y me dará el lugar que intentabais quitarme...

—Pero...—objetó el comandante,—si quiere valerse respecto á vos de vuestra situacion respecto á él?

—No voy á pagarle lo que le debo?—dijo Pablo.

—No hablo solo del... dinerol

—Pues... de qué?

—De qué? Desgraciado! De la situacion moral que os crea ante el primer accionista, el arresto del gerente, á quien debiais vigilar!

—Ahl—dijo Pablo humillado,—pero podéis suponer... no no, padre mio, Mr. de Lismore conoce muy bien mi honradez, y no se atreverá á sustraerse á mi, tras de tan repugnante pretestol Retraos pues y dejadme mi puesto. Vamos á casa del almirante... habré ten do que reunir los testigos... y aun llegaré á tiempo...

—Pues bien—respondió el comandante mirando á su hijo con enternecimiento,—si las condiciones del duelo no se han fijado aun, consiento en retirarme... en dejaros mi lugar pero con una condicion...

—Cuál?—dijo Pablo con viveza.

—Que yo seré tu testigo!—dijo el padre tendiendo la mano á su hijo.

—Ahl! Gracias! padre mio!—exclamó Pablo arrojándose á los brazos del antiguo militar.

Despues de haberse abrazado con todo el abandono y la alegría de dos corazones tan penosamente separados desde la víspera, el comandante se volvió á Gilberto conmovido por esta escena y le dijo:

—Oye, ven aquí, buena pieza! Tú has sido el maestro de armas de Pablo... tu conoces á dónde llega... ¿Te parece que...

—Mi comandante—dijo con seguridad el soldado—os certifico que si se pone delante, es hombre muerto el contrario.

—De modo que...

—Ahl padre mio, qué importa todo eso!—interrumpió Pablo—no es en la sala de armas donde se acopia el valor, sino en el corazon!

—Bien, bien, querido Pablo—dijo el comandante oprimiendo la mano de Pablo,—veo que he encontrado á mi hijo!

nera calidad... COMPANIA... cada fundicion... o forma gótica... l Estado... EN COMISION... DIAZ... NARSE... JOS... MIENTO DE... NO... EMULSION SCOTT... de Aceite Puro de

En la continua duda, esta incertidumbre perpetua, no tiene nada de beneficiosa para los valores públicos, en los cuales se marcan, como en sensible termómetro, el mayor ó menor grado de calor guerrero que reina entre ambos contendientes.

El orgullo y poderío de los dos rivales, no les permite, sin mengua del uno y del otro, hacer concesiones en sentido pacífico, ni abdicar en lo más mínimo de sus pretensiones, pues considerarían diprimida su altivez y dignidad nacional.

Si las cosas no han pasado ya á vías de hecho, no es seguramente por la prudencia de ambas naciones, sino porque no se juzgan aún suficientemente preparadas para la lucha, con garantía de salir vencedoras en ella.

La diplomacia, por su parte, es decir Alemania, que es la encargada de poner paz entre los reñidores, parece ser que, aparentemente, cumple con sus buenos oficios, aun cuando en opinión de la prensa francesa el maquiavelico Bismarck, activa sordamente las pasiones, por tener interés en que los dos colosos vengán á las manos y se debiliten en la pelea.

Los diarios alemanes rechazan estas malévolas insinuaciones de sus naturales enemigos; pero el hecho concreto y claro es que nada se ha adelantado en este asunto y que después del tiempo transcurrido, la cuestión está en su primitivo ser y estado.

Sin embargo, antes de ahora hemos emitido nuestra opinión sobre este trascendentalísimo asunto: la guerra en plazo más ó menos breve es inevitable; y los esfuerzos de la diplomacia, dado caso de que sus gestiones sean sinceras, no serán más que paños calientes.

Liga vasco-navarra catalana.

Recordarán nuestros lectores que hace algunos dias publicamos en lugar preferente un importante artículo que con el anterior epígrafe nos remitió un apreciable colaborador y correligionario. Ya manifestamos también la acogida que aquel patriótico escrito tuvo en la prensa de Bilbao. Ahora véase como contesta á aquella excitación el Diario de Barcelona, periódico de gran circulación y que tiene notable influencia y autoridad en Cataluña.

«El Lau-Buru de Pamplona publica un artículo encaminado á promover una liga vasco-navarra-catalana, y nos invita á que secundemos su pensamiento. Estamos siempre dispuestos á contribuir hasta donde alcanzan nuestras débiles fuerzas á la creación de agrupaciones que opongan eficaz resistencia á las agresiones de ese monstruo que llaman Estado, y no es sino la forma moderna del absolutismo, defendido, ensalzado y robustecido diariamente por los falsos amigos de la libertad. A este monstruo se están sacrificando los últimos restos de nuestras libertades seculares, que habian resistido los embates de los Reyes mas absolutos. El sic volo, sic jubeo de los antiguos despotas ha tomado formas mas engañosas, más científicas, aparentemente mas respetuosas de la dignidad humana en boca de los aventureros modernos, que aspiran á la tiranía, aunque odien á los tiranos, que tratan de reemplazar. En aras de la igualdad sacrifican la libertad, tarea sobrado fácil en un país pobre y con una raza cuyos ciegos votarían sin vacilar la ceguera de los demás, aunque se quedaran sin lazarillos y sin limosnas.

El ruin sentimiento de la envidia, que M. E. Ollivier reconoció ser la pasión democrática por excelencia, ha sido entre nosotros causa de toda ruina y es impedimento poderoso que se opone á que alcan-

comos nuestra cada dia mas lejana regeneración. Esta es el arma que esgrimen para sacrificar sus víctimas los sacerdotes de ese Moloch implacable, dal Dios-Estado, hoy despertando la envidia contra los vasco-navarros, mañana contra los catalanes, otro dia contra los cubanos, y así sucesivamente, valiéndose siempre de los unos para abatir á los otros.

Pero esto no se remedia creando ligas reglamentadas, pues el medio está gastado y desacreditado. La verdadera liga se ha de hacer renunciando cada uno de los interesados al egoismo, á la envidia, á las pasiones que rebajan y envilecen. Por ejemplo, al discutirse el Código Civil en el Congreso, sin necesidad de pactos escritos los catalanes y vasco navarros pueden defender mutuamente sus intereses, y si lo hacen con sinceridad y buena fe, con calor y resolución, la liga queda hecha y en obligación de socorrerse cada vez que alguno de ellos se vea atacado.

Se anuncia ya que las provincias que se rigen por el derecho de Castilla quieren combatir el derecho regional. A ninguna de aquellas provincias le resulta daño ni provecho de que los catalanes y los vasco navarros se rijan por este ó por el otro derecho, pero la pasión de la igualdad, secundada por la soberbia, les impulsa á dar ese paso: es necesario que todos seamos iguales, pero no igualándose ellos á nosotros, sino nosotros á ellos. Esto nos perjudicará sin mejorarles á ellos; ¿pero qué importa?

En este terreno, los intereses de los vasco navarros son los mismos que los de los catalanes, y es de esperar que haya unanimidad en la defensa; pero se presenta otra cuestión, en apariencia secundaria y en realidad fundamental, donde nos podríamos hallar en divergencia. Nos referimos al derecho supletorio, que es asunto diverso para aquellas provincias entre sí y de ellas con relación á Cataluña. Si se obliga á las provincias de derecho especial que adopten como derecho supletorio el de Castilla, para alguna de las vasco navarras no resulta perjuicio, puesto que ya lo usa; pero para Cataluña fuera la ruina, ya que nuestro derecho supletorio lo forman el canónico y el romano.»

En este sentido ha de abogar nuestro colega navarro entre sus paisanos, como nosotros lo hacemos entre los nuestros, desde 1875, á favor de los fieros de nuestros hermanos del Norte. En cuanto hayamos llevado á su ánimo la convicción de que el egoismo es un pérfido consejero, y que es necesario salir siempre á la defensa del que sea atacado en sus derechos y legítimas aspiraciones, la liga estará hecha y seremos unos y otros más respetados que lo fuimos hasta la hora presente.»

Noticias sanitarias.

De El Correo: Los periódicos de Valencia llegados hoy á Madrid, dicen que, según telegrama recibido el miércoles por el gobernador de los deleg. dos facultativos que marcharon ayer á inspeccionar el estado sanitario de Bellreguard y demás pueblos del distrito de Gandia, la salud pública ha mejorado notablemente, siendo de esperar que dentro de breves dias se encuentre en su estado normal.

También parece que ha mejorado algo la salud pública en Jativa.

Habiendo enfermado en la capital la madre de los niños que fueron atacados de enfermedad sospechosa en una casa de la calle del Pié de la Cruz, ha sido trasladada

al hospital, y la casa se ha desalojado y desinfectado por completo.

La Correspondencia de Valencia dice que, reunidos todos los médicos de la villa de Sueca, han declarado que la enfermedad reinante en aquella población no es el cólera morbo asiático. También dice el mismo periódico, que disfrutando de buena salud en Cullera, ha extrañado al vecindario un bando publicado por la alcaldía disponiendo que toda persona que salga de la población sufrirá tres dias de cuarentena, y las mercancías serán detenidas diez dias en la estación para fumigarlas.

El gobernador de Valencia ha prohibido que se facturen mercancías y se expendan billetes de pasajeros en las estaciones de Gandia y Oliva, mientras unos y otros no hayan sufrido cuarentena.

En una carta de Vergel que publica Las Provincias, se dice, confirmando la noticia de haber sido Bellreguard el pueblo más castigado por la enfermedad, que en aquel punto hubo durante la semana última en tres dias 115 atacados, falleciendo 21; pero, al mismo tiempo que el citado periódico da estas noticias, El Mercantil Valenciano niega que en la ciudad de Valencia y sus poblaciones marítimas exista epidemia alguna de enfermedad sospechosa.

Un congreso de libre-pensadores.

Anúnciase para el 30 del corriente la apertura en Roma de un Congreso de volterianos libre-pensadores y anti-clericales.

El dia mencionado es el aniversario de Voltaire. El Congreso ó, más bien, junta diabólica, terminará el 2 de Junio, aniversario de la muerte de Garibaldi.

Asegúrase que á los libre-pensadores de Italia, que tienen ya una asociación bajo el protectorado de Satanás, y están dardos con la efigie de éste, concurrirán volterianos de Francia y Alemania.

Prisionero el Papa, sin Estados, sin dominio, ni aun sobre Roma, los enemigos de la idea religiosa, seguros de que en la Roma de Humberto y demás revolucionarios, gozan de impunidad, han escogido la Ciudad Santa para el asqueroso Congreso en el cual las blasfemias é impiedades serán publicadas sin correctivo.

«Muerte á Cristo y al Papado» gritarán los enorgulmenos de la impiedad en la ciudad Pontificia; pero, ¡jensensatos! no saben que su mira sacrilega y necia quedará sin realizarse, porque el hombre mortal nada puede contra Dios, aun coligado con todo el infierno, inspirador de este Congreso satánico.

Gayarre en Sevilla.

En el teatro de San Fernando de aquella capital, donde tantos laureles está alcanzando este temporada el incomparable tenor navarro, se verificó hace pocos dias su beneficio con la ópera I Puritani.

Véase lo que dice El Postbilista, periódico de aquella ciudad.

«La ovacion estalló ruidosa é imponente en el duo que precede á la escena final de la obra; salvas no interrumpidas de aplausos, bravos y aclamaciones y al par una lluvia prolongada de flores que llegaron á alfombrar la escena, mientras que otra lluvia de composiciones poéticas caía de los pisos altos. En este momento fueron presentados numerosos regalos de valor entre ellos un magnifico boton de brillantes, del ayuntamiento; el magnifico reloj con que el Colegio

conversacion que hemos referido, de que claramente resultaba que Pablo pensaba y siempre habia pensado en batirse, que su padre eternecido, vencido, le habia cedido su puesto y que sus acusaciones, sus temores de la pusilanimidad de su marido, no tenían fundamento.

En el momento ocurrió en su espíritu y en su corazón una reaccion que hizo suceder un dolor á otro, y una ardiente inquietud á su indignacion. La noble hija del Marqués habia podido creerse ofendida de que no la vengaran, pero en cuanto el peligro volvía á aparecer, aparecía también la mujer, la débil mujer con sus aprensiones, sus temores y sus enternecimientos sublevados por el descubrimiento de su primer error y hasta de su injusticia.

—Ayer,—se decía,—esta mañana, hubiérame preferido tal vez ver muerto á mi marido á verle deshonrado... Ahora, frente á ese peligro, á ese duelo fatal, lo que quiero ante todo, aun antes que la honra, es que viva!

Corbinaud á quien esperaba Pablo desde tan temprano: llegó al fin. Pero Pablo habia tenido que salir con su padre, y en falta de él, se

de Notarios lo obsequia por haber cantado en la fiesta de su patrono; una preciosa anfora de bronce cincelado con plato del mismo metal y de Tirado, con elegante marco; estos últimos regalos iban acompañados, en vez de tarjetas, una preciosa dedicatoria pintada en pergamino por el mismo autor del retrato, en la que entre otros caprichosas alegorías se lee la siguiente inscripción: Al amigo, al artista, al ilustre hijo de España, á Julian Gayarré. Recuerdo del 17 de Mayo de 1885. Sevilla, Teatro de San Fernando. Al pié de esta entusiasta dedicatoria van las firmas de los donantes, Camilo Polavieja, Gonzalo Segovia y Ardizone, Juan Artillano, Isidoro de la Calle, Ildefonso Calderon, Aurelio Segovia y José de Malta.

Mientras la ovacion duraba, hubo necesidad de suspender la representacion dos ó tres veces; y al terminar la obra comenzó de nuevo, mayor aun más entusiasta si cabe. Perdidos la cuenta de las llamadas á escena, que serian veinticinco ó treinta; todo el mundo aplaudia, y especialmente en los pisos altos, en donde domina por regla general elemento crítico intransigente, el ruido de palmas y bastones era otro adon. En muchos papeos saludaban los espectadores con sus pañuelos y los bravos no cesaban un instante. El artista conmovido, manifestaba su agradecimiento con expresivos ademanes. Hermoso espectáculo.»

Gacetillas.

En el tren mixto procedente de Alsasua que llega á esta estación á las once y media de la mañana, recibió ayer un fogonero una lesion en un pié, á consecuencia de lo que fué llevado á la enfermería.

El accidente ocurrió cuando el tren se hallaba entre las estaciones de Villanueva y Zuasti.

En las oficinas del gobierno civil no habia ayer noticias para los periódicos.

Ayer salió con direccion á Estella la música del regimiento de la Constitución que ha sido contratada por el municipio ó estallés para dar mayor lucimiento y animación á las fiestas que aquella ciudad celebra con motivo del octavo centenario de la Aparicion de Nuestra señora del Puy.

Se ha dado cuenta al Juzgado municipal, de unas mujeres, que insultaron á otra en la calle del Palacio.

Ha sido denunciado á la alcaldía el conductor de un coche, cuyo vehiculo era tirado por cinco caballerías.

Mañana contraerá matrimonio nuestro amigo particular el jóven músico é industrial D. Moue to Utray, con la simpática y bella señorita D.ª Francisca Mendizábal.

En el tren del medio dia saldrá para Burdeos la nueva pareja á la que deseamos feliz viaje y toda clase de prosperidad.

Un diario sevillano hablando de la corrida verificada el domingo en Puerto de Santa María, dice:

«Mazzantini cogió los palos, poniéndole un par superior de frente, otro delantero, no muy lucido, y otro en un terreno en el que no hay dos toreros en España que se atrevan á entrar. Después coge los trastos, brinda á algunos amigos suyos de Cádiz; y pasando con varios telonazos al de Saltillo, se prepara para arrancarse, en ocasion en que aquel también se erranca, de lo que resulta una estocada superiorísima, medio á un tiempo y medio aguantando. Ovacion completa. Puros, sombreros... la mar.

Un espectador de blusa y faja encarnada rabiosa, snita al redondel, se acerca al diestro, lo abraza y aun creo que lo besa, saca del seno un mazo de puros, se los dá, dos botella de vino, le hace que las pruebe y se aleja tan satisfecho. La presidencia llama al matador, lo felicita por su trabajo, y dispone que se le dé el toro.»

Segun «La Higiene», no hay que temer por ahora, el mal tiempo, sino la intemperancia.

La permanencia en los teatros, cuyas condiciones de ventilacion son detestables, causa más daño que la impresion del aire libre á la salida. Las bebidas heladas, tan apeteccidas y estimadas

presentó á Matilde. Ella se mostró con todos sus terrores, confesando las dudas crueles de la v spera y la terrible certidumbre de ahora.

Calmaos,—dijo Corbinaud,—Pablo no puede batirse!

—Como? no puede batirse!—exclamó Matilde ofendida y volviendo á toda la fiereza de sus sentimientos,—pues mi marido está haciéndolo!

—Lo creo,—dijo Corbinaud,—no sería la primera vez que expone su vida por una mujer... y por una mujer que conocéis!

—Si esa Adela,—dijo tristemente Matilde,—No, no se trata de Mme. de Bryac... sino de una jóven sobre quien se dijo en un bello una palabra imprudente... y á esa jóven Pablo la adoraba en secreto... y poco después tenía la dicha de unirse á ella para siempre... ¿entendéis?

—Es posible? qué? ese duelo... era... y yo le acusaba! Oh mi querido y noble Pablo!

(Se continuará.)

ve de escándalo... una mujer pura y respetable se compromete de ese modo, porque el público... preguntará la causa... la encontrarán... la inventarán tal vez peor de lo que es! Por otra parte, ese juez... esa causa... la consideracion de nuestro hijo en peligro... cómo salir de ahí?... Veamos... Dios me el Tened piedad de una pobre madre que tiembla por la vida de su hijo... por la honra de toda una familia... ¡Humilladme!...

Y cayó en una especie de recojimiento... un imperceptible movimiento de sus labios, daba á conocer que oraba. Despues, de repente, su frente se enrojeció como bajo la presion de algun violento pensamiento, se desarrugaron sus facciones.

—Eso es,—dijo—ya he encontrado. Mientras que los hombres arrastrados por las pasiones... van á dar que hablar... yo debo... yo quiero... Pero qué podré hacer yo... pobre ciega... en medio de esas armas d spuestas á cruzarse! No importa! Dios me ha inspirado! Dios me dará fuerzas! Y como Matilde volvía á su habitacion, la ciega dijo á Celina que ama so á un criado. Cuando llegó, le dijo:

—Sabels, sin duda donde vive el conde de Lismore?

—Si, señora.

—Está bien. Vais á ir allí ahora mismo; direis que tenéis que hablarle. Si se os niega, insistid... Declarad que vais de parte de Mme. Delsade. Mr. de Lismore, se sorprenderá sin duda de semejante declaración... pero os limitareis á decirle que Mme. Delsade, le espera en este mismo momento, en su casa, para un asunto importante y secreto... Nada más... ¡Id!

—Pero mamá ¿qué queréis hacer?—dijo Celina sorprendida.

—Si como me lo temo, hija mia, el conde ha sido provocado ayer por Pablo; como su padre y él están aun aquí, espero llegar á tiempo de saberlo todo... bajo el punto de vista de la sangre y del escándalo! En cuanto á intereses, eso es cosa de los notarios!

Al dejar á su madre; Matilde, atormentada por la mas viva inquietud, habia vuelto hácia su marido. Pero en el momento de entrar en su gabinete, oyó hablar en alta voz, y creyó que en una crisis semejante, podia escuchar sin escrúpulo. Entonces oyó una parte de la

en l... pad... tas... sent... bles... Bes... I... de N... flag... pues... Cate... Real... Y... para... pro... pora... cam... del c... Lo... sent... Urcu... E... acor... cos p... moti... de v... perso... sicion... arreg... fiesto... S... franc... al Sr... maris... nado... sion... En... falta... con p... E... de Be... cion e... donde... ventill... por m... Par... blecin... motor... café... I... crist... hilo d... ta con... agua... No... y cada... cho po... que tr... rroqui... Esta... public... las pro... diata... éxito... El q... por Be... Un... Un d... Sauev... mente... errores... corre... la avi... elector... mara... comba... C... Dom... bustia... En R... de Pen... cion ac... mo exp... A las... neral p... A las... serva... Via-Gr... En Sa... tarde l... acostu... Pred... sobre l... En Sa... de la r... Rita co... En lo... flores en... En S... Santisi... A las... rezada... A las... zos can... En Sa... plenari... Lúne... En Sa... memoria... Loyola... Desde... das y á... con serr... drático... Duran... ca, y se... como ta... en los... mañana... En la... dicará e... En Sa... concluy...

en las "soirées," son funestísimas. El uso anticuado que las clases pobres hacen de ciertas fiestas...

Dice «El Eco de Tudela:» «Por la Comisión de Monumentos artísticos de Navarra se ha encargado al Sr. D. Julian Arjaga, arquitecto municipal, que forme el presupuesto de la reparación de esta Santa Iglesia Catedral...

Ya han salido de San Sebastian para Valencia las dos comisiones facultativas provincial y municipal, que las respectivas corporaciones han nombrado para estudiar prácticamente el interesante punto de la vacunación del cólera.

El Ayuntamiento de Bilbao ha acordado ceder en arriendo los urinarios públicos para la colocación de anuncios y con este motivo se ha abierto un concurso por el término de veinte días...

Segun leemos en los periódicos franceses, la audiencia de Argel ha condenado al Sr. Lepiney, alcalde y consejero general, sumariado por golpes y heridas que habian ocasionado la pérdida de un ojo...

El «Elektrotecknischer Anzeiger» de Berlin, publica la descripción de una instalación establecida en un café de aquella ciudad, donde no solo el alumbrado, sino tambien la ventilación y la preparación del café se hacen por medio de la electricidad.

Para esto, se ha colocado en medio del establecimiento una mesa provista de un pequeño motor eléctrico, que funciona como molino de café. El agua se calienta en grandes botellas de cristal, en las cuales se sumerge un espiral de hilo de platino atravesado por la corriente...

Esta aplicación ha satisfecho por completo al público, sobre todo, á causa de la supresión de las propinas, que ha sido su consecuencia inmediata. El establecimiento ha obtenido un gran éxito.

Un apóstata francés. Un desdichado sacerdote apóstata, el abate Sauvert, que después de haber fustigado gravemente á su prelado no quiso retractarse de los errores que habia sostenido y que censuró la correspondiente Congregación romana...

Cultos religiosos.

Domingo 24 Pascua de Pentecostés y San Robustiano. En Recoletas. - Cuarenta Horas. La V. O. T. de Penitencia de San Francisco celebra la función acostumbrada del Cordon, con el Santísimo expuesto. A las 6 de la mañana misa y comunión general para los hermanos cofrades...

En San Agustín.—A las 10 de la mañana misa solemne en honor de Santa Rita, predicando el Sr. D. Félix Navarro. Continúa el novenario de la misma Santa. En San Nicolás, San Lorenzo y los Templos en que se celebran flores, lo mismo que el día anterior...

Mercados.

Table with columns: Doble de cántaro, Robo. Rows: Trigo (3'41 pesetas), Maíz (2'89), Aiscol (2'85), Avena (1'64), Habas duras (2'87), Aiscol (2'84).

Anuncios preferentes

DOLORES DE MUELAS.

Se curan instantáneamente con el inmejorable «HX r, Tesoro de la boca de Velazquez». El uso diario de este precioso dentálgico fortalece las encías, aromatiza el aliento, evita las caries y hermosa la dentadura.

BAJERA.

Se arrienda una muy propia para tienda en el paseo de Valencia número 2.

HERMENEGILDO MIRALLES

Encuadernador de Cámara de S. M.

A los Sres. Suscritores á la Sagrada Biblia editada por los Sres. Montaner y Simon.

Sin ninguna extrañeza, pues el caso ni es nuevo ni tiene nada de original, he visto que se trata por medio de un pomposo Aviso publicado en el LAU-BURU de esa localidad de sorprender la buena fé de los señores suscritores á la «Sagrada Biblia»...

Hermenegildo Miralles.

LICOR DEL POLO DE ORIVE

El más agradable y el más barato de todos los dentíficos. El único que, en tantos años de existencia, ni en solo caso ha desmentido sus infatigables efectos de evitar con su uso diario en enjagatorios todos los padecimientos de la dentadura...

Isaac y Macía

Almacén de papeles pintados para habitaciones.

PASEO DE VALENCIA, NÚM. 10.

Aclaración importante

para los señores suscritores á la Sagrada Biblia. Habiendo recibido equivocado el telegrama en el que la casa de D. Hermenegildo Miralles de Barcelona nos anunciaba el precio de encuadernación con tapas oficiales de la «Sagrada Biblia»...

Después de lo que afirma el Sr. Miralles en su anuncio y de tener notificado que hay quien desprende el aviso que los Editores insertan en el cuaderno 58 de la «Sagrada Biblia»...

Si alguno de nuestros favorecedores tuviera alguna duda sobre lo expuesto, y por consiguiente deseara conocer mas detalles, le agradeceremos se pase por esta casa en la confianza de que le presentaremos los documentos que nos acreditan de cuanto llevamos dicho.

«LA PUNTUALIDAD.»

Líbrería y Centro general de suscripciones de Vidal, Diaz y Compañía San Nicolás 1 y Comedias 2, Pamplona.

Camisería de Irigoyen.

ESTAFETA NUMERO 1

PAMPLONA

Gran surtido de telas blancas y de color especiales para camisa.

NOVEDADES.—Se han recibido artículos de alta novedad y capricho, en corbatas, cuellos, paños bisutería petacas cuero de Rusia, boquillas de ambar legítimas y otros varios artículos propios para regalos.

ABANICOS.—Durante el corriente mes, se recibirá un variado surtido de abanicos de Viena de gustos caprichosos á precios arreglados.

PAPEL DE FUMAR.—Se vende en la referida camisería el inmejorable papel de fumar emboquillado llamado de Ambar, al precio de 15 céntimos de peseta el librito.

SALDO.—Se saldan las existencias de corbatas de la temporada última con gran rebaja de precios.

Estafeta núm 1.

GABINETE GINECOL ÓGCO

DEL

Doctor Jimeno.

Consulta especial para el tratamiento de las enfermedades propias de la mujer y de los niños. Sillon de Ruapp simplificado, para reconocimientos y operaciones.

Calle Mayor, 1 y 3-3.º Pamplona.

HORAS DE CONSULTA DE 11 A 1. CONSULTAS POR ESCRITO.

Yerbas.

Se arriendan en pública subasta y por tiempo de cuatro años, plazo 24 de Junio de cada uno, las yerbas de la corraliza de Vallacera propiedad del gremio de labradores de esta Villa, bajo las condiciones que pondrá de manifiesto el que suscribe.

Valores del Estado COMPRA Y VENTA EN COMISION GIROS Y COMISIONES

Casiano Diaz.

18. — ZAPATERIA. — 48.

Bajera.

Se arrienda una entarimada con salida á una calleja: Calle de Estafeta núm. 14. Darán razon Chapitela núm. 19.

EL AYUNTAMIENTO DE

Villatuerta ha acordado admitir pliegos cerrados que pueden presentarse los Agrimensores que deseen medir y clasificar todas las fincas de propiedad particular de su término, bajo el tipo que no podrá exceder de 15 céntimos de peseta por robada por ambos trabajos de medición y clasificación.

ULTIMA HORA.

Alcance telegráfico del extranjero.

Londres 22.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 83,56. Despues 83,37.

Paris 22.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 83,75. Despues 83,57.

Londres 22.—Cámara de los Comunes. Sesión de la noche última. El ministro Carlos Dilke desmiente la aparición del cólera en Durham ó en otro cualquier punto de Inglaterra. La Cámara acuerda despues suspender sus sesiones hasta el 4 del próximo Junio.

Londres 22.—Segun noticias de San Petersburgo, la dificultad que existe ahora en las negociaciones anglo rusas acerca de la frontera afgana, estriba en la exigencia del gobierno del Czar sobre la cesión de un desfiladero inmediato á Zulzicar.

Añade que el ministro de Negocios extranjeros Sr. Giers, confiaba en el éxito de las negociaciones. El Daily News dice que éstas continúan su curso, pero, hablando de la situación política interior de Inglaterra manifiesta que han surgido disidencias en el seno del gabinete sobre la renovación de las leyes escepcionales de Irlanda.

Añade que una fracción pequeña, pero influyente se opone á dicha renovación y que la disidencia pueda dar lugar á importantes consecuencias.

Toda modificación ministerial en las presentes circunstancias seria grave.

Roma 22.—Los periódicos La Opinione y Fracassa se hacen eco del rumor que corre en los círculos políticos de que el ministro de Negocios extranjeros señor Mancini ha presentado la dimisión y consecuencia de la votación de ayer en la Cámara desechando una partida de dicho ministerio de diez mil liras (pesetas) destinadas á gastos de viaje.

Paris 22. (2 tarde).—Victor Hugo ha fallecido á la una y media de esta tarde.

El ministerio pedirá á las Cámaras un crédito para celebrar los funerales por cuenta del Estado.

En toda Francia se harán demostraciones públicas en señal de duelo nacional.

Paris 22. (tarde).—Senado. El señor Le Royer presidente dice «Victor Hugo quien desde hace sesenta años era el objeto de la admiración de la Francia entera y del mundo ha entrado en la inmortalidad.»

«Su gloria no es patrimonio de un partido, pero si de todos. Propongo que se levante la sesión en señal de luto nacional.»

El Sr. Brisson presidente del consejo de ministros declara que el gobierno considera el fallecimiento del ilustre poeta como una causa de luto nacional y que propondrá mañana, que su entierro se verificará á expensas del Estado.

Aplausos unánimes. Se levanta la sesión.

Fabra.

De Madrid.

Madrid 23, 9 30 n.

El «Correo» asegura que á cada localidad se aplicará el medio de administrar los consumos mas convenientes segun informes de los Delegados.

Madrid 15, 1 23 8 m.

Las Cámaras con escaso interés. La salud pública mejora notablemente.

Los trabajos de la fusión de los liberales adelantan poco.

Bolsin 60,30

Imp. de Isturiz

# SECCION DE ANUNCIOS.

## EPIZOOTIA.

Con «La Bovina» medicamento preparado por el Farmacéutico de Bilbao M. Rincon, se combate infaliblemente la Perineumonia exudativa en el ganado vacuno. Curacion segura y rápida. Sacrificar una res vacuna atacada de dicha enfermedad, existiendo «La Bovina» único medio de salvacion, es asesinarla. Y si el objeto es el lucro, vendiendo su carne, es un crimen por las fatales consecuencias que puede acarrear su aprovechamiento. Aplicadle «La Bovina» segun instruccion, y la res se salva indefectiblemente; evitando con este verdadero medicamento las horrorosas hecatombes que con frecuencia producen funesta enfermedad, y que de hoy más no deben tener lugar, como sucede allá donde usan «La Bovina.»

Véndese, en Bilbao, farmacia de su autor.



### VIDRIERAS PINTADAS

VITRIFICACION INALTERABLE

### MAUMEJEAN

PINTOR DE LA REAL CASA DE ESPAÑA

PAU, FRANCIA (BAJOS PIRINEOS)

VIDRIERAS HECHAS EN ESPAÑA.

VIDRIERAS DE LA CATEDRAL DE GRANADA.

VIDRIERAS DE SAN JUSTO Y PASTOR DE VALENCIA.

LAS IMPORTANTES VIDRIERAS DE COLORES

DE LEQUEITIO (VIZCAYA), etc., etc.

Representante en Pamplona

D. Elías Mutiloa, Mercaderes 20

## GRAN FABRICA

DE CAL HIDRAULICA

# LA ECONOMICA

UNICA EN NAVARRA.

Lo productos de esta fábrica, cuya excelente calidad ha sido encomiada por cuantas personas inteligentes le han experimentado, quedan dispuestos para el consumo.

Precios, 1'72 pesets sacco de 46 kilos.

" 2'62 " " de 70 "

Estos precios rigen extrayéndola el consumidor de los almacenes abiertos en la misma Fábrica, Azoz, Valle de Ezcabarte.

Los precios puesta la cal en Pamplona ó en la estacion del ferro-carril, tienen un aumento de 0'25 por sacco.

El envase tiene otro de 0'50 pts., pero se abona á la devolucion de ellos.

Todos los pedidos se dirigirán al Gerente Casiano Diaz Zspateria 18, Pamplona.

El almacen en esta capital se halla á cargo de D. Martin Jáuregui, Santo Domingo 27.---El Gerente, CASIANO DIAZ

## EL ZARAGOZANO.

Bajada de Carnicerías número 3, tienda, ofrece al público su nuevo establecimiento tan acreditado en toda clase de composturas en paraguas, sombrillas, batones, abanicos, objetos de porcelana, acersdeones y otros mil. Depósito de impermeables para camasy cunas. Bajada de Carnicerías número 3, tienda.

## LABORATORIO QUIMICO de Tintoreria y Quitamanchas

DE

RAMON COYNE, Mayor número 42, Pamplona.

Agradecido el dueño de este establecimiento al favor creciente del público y deseando complacer á su numerosa clientela, no ha vacilado en hacer grandes desembolsos para la adquisicion de las máquinas más modernas, con objeto de montar sus talleres á la altura de los mejores de su clase, no solo de España sino del Extranjero, hasta tal punto, que los trabajos que realiza por medio del vapor superan en todo á lo trabajado hasta la fecha.

Se tiñe con perfeccion la seda, lana y algodón; los vestidos y abrigos de señora, capas, gabanes, pantalones y chalecos de caballero, pañuelos de crespón de la China, damascos, tisús, encajes y blondas por delicados que sean sus colores, é igualmente se tiñe lo negro ú otros colores, dejándolos como si fueran nuevos.

Se limpia y quita manchas á toda clase de gabanes levitas, chalecos y pantalones, vestidos de lana y de seda, pañuelos crespón de la china, cachemires, merinos etc.

Tambien se tiñe, limpia y quita manchas á toda clase de damascos, cortinajes apiceria y alfombras.

Preparaciones al gusto del dia.

## FÁBRICA DE NAIPES

## Y LITOGRAFIA

DE

# J. DONATO CUMIA.

Naipes de todas clases.--Precios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economia en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.

## CASA DE RAZQUIN

Constitucion, 35, Pamplona

Perfumeria fina, quincalla y bisuteria pormayor y menor.

Especialidad en juguetes.

Se ha recibido un variado surtido de abanicos en raso, papel y japonés, última novedad.

**EMULSION DE SCOTT**  
de Aceite Puro de HÍCADO de BACALAO  
CON Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

*Es tan agradable al paladar como la leche. Posee todas las virtudes del Aceite Orondo de Hígado de Bacalao, mas las de los Hipofosfitos.*

Cura la Tisis.  
Cura la Anemia.  
Cura la Debilidad General.  
Cura la Escrofula.  
Cura la Escrofulismo.  
Cura la Tos y Restricciones.  
Cura el Raquitismo en los Niños.

Es recomendable por los médicos, es de olor y sabor agradable de fácil digestión, y la soportan los estómagos mas delicados.

D. Manuel S. Castellanos Doctor en Medicina de las Facultades de Paris y Madrid. Subdelegado principal de Medicina y Cirujia, etc. que he hecho uso con frecuencia en mi clinica de la Emulsion de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa denominada de Scott, y he tenido ocasion de comprender las ventajas que produce en los enfermos que necesitan por sus padecimientos de años debilitados, y que se refuerzan por esta emulsion, que los estrómagos delicados la soportan sin el inconveniente de la resqueñacion.

Habana, Marzo 8 de 1881.  
Dr. MANUEL S. CASTELLANOS.

Santiago de Cuba, 2 de April, 1881.  
Señor Scott & Bowne, Nueva York.  
Muy Sres. míos: Doy á Vds. el parabien por haber sabido reunir en su aceite las ventajas de ser hondo, sereno al paladar, y larga conservacion; sus resultados terapéuticos, sobre todo con este motivo tengo gran placer en hacerlo público.

54 y de Vds. S. O. B. S. M.  
Dr. AMBROSIO GRILLO.

De venta en las principales droguerías y boticas.  
SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York.